
Сейсморазведочные партии ДРГ в структуре АО «Башнефтегеофизика» 
занимают особое место. Их задача – пройти по определенному лицензи-
онному участку и точно определить запасы нефти и газа, понять, какова 
конфигурация залежей, и как к ним лучше всего подобраться.
Партийцам не привыкать работать вдали от дома в разных климатических 
зонах, в лесу, степи, тайге, в мороз или в зной.

ДОБРАТЬСЯ ДО ГЛУБИН
Нынешний полевой сезон СП-12 Уральской 

сейсмической экспедиции ДРГ начинает возле 
поселка Комсомольский Красноярского района 
Астраханской области. Именно здесь сотрудни-
кам предстоит выполнить новый масштабный 
проект. До конца 2021 года они проведут изме-
рения на площади 900 квадратных километров.

Отметим, что переезд и обустройство 
партии прошло четко и в соответствии с за-

планированным графиком. Объединенная ко-
миссия с участием представителей заказчика 
высоко оценила готовность партии. Отличная 
оценка дана как завезенным оборудованию и 
технике, так и условиям, созданным для ра-
ботников. 

Лагерь сейсморазведочной партии пред-
ставляет собой городок из сине-серых ваго-
нов-домов, рядом выстроена специализиро-

ванная техника. Пока на работу прибыли 120 
партийцев, вскоре к ним присоединятся еще 
240 человек. Трудолюбивые и надежные люди, 
одним словом, разведка, в которую с первым 
попавшимся не пойдешь. 

На момент верстки нового номера газеты в 
партии шла подготовка к проведению опытных 
работ и началу полевого сезона.

Дипломы
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ГЕОФИЗИКА,  ПРОВЕРЕННАЯ  ВРЕМЕНЕМ
корпоративная газета 

АО Башнефтегеофизика

ЖИТЬ НА СЕЛЕ,
РАБОТАТЬ НА ЗЕМЛЕ

11 октября все ра-
ботники сельского 
хозяйства и пе-
рерабатывающей 
промышленности 
отметили свой 
профессиональный 
праздник, в их чис-
ле и ООО «Маяк».

СТР. 2______________________________________

ПРОФЕССИЯ – ВОДИТЕЛЬ
День автомо-
билиста – день 
в с е н а р о д н о г о 
признания заслуг 
транспортников 
различных сфер.

СТР. 3______________________________________

НИКОГДА, НИКОГДА
НИ О ЧЕМ НЕ ЖАЛЕЙТЕ…

В свой 90-летний 
юбилей Юрий Ми-
хайлович Ники-
форов с удоволь-
ствием поделился 
воспоминаниями о 
своей долгой, по-
рой нелегкой, но 
счастливой жизни.

СТР. 6______________________________________

РИСК ПОД КОНТРОЛЕМ
Руководство АО 
«Башнефтегео-
физика» подвело 
итоги проекта 
«Карта выявления 
опасности».

СТР. 7______________________________________

Новости компании СТАНДАРТИЗАЦИЯ
ПРОЦЕССОВ –
ОСНОВА ДЛЯ РАЗВИТИЯ
Стандартизация 
– необходимое 
условие устране-
ния потерь и сни-
жения издержек, 
осуществления 
устойчивого раз-
вития.

СТР. 5______________________________________

ЧЕЛОВЕК ТРУДА
«Заслуженный ра-
ботник» АО «Баш-
нефтегеофизика» 
– это высокое зва-
ние, и я буду его 
с честью носить, – 
поделился Рафис 
Янахметов.

СТР. 4______________________________________

УРАЛЬСКАЯ СЕЙСМИЧЕСКАЯ ЭКСПЕДИЦИЯ 
АО «БАШНЕФТЕГЕОФИЗИКА» – 
ЛУЧШАЯ ПО ОРГАНИЗАЦИИ УСЛОВИЙ И ОХРАНЫ ТРУДА

Коллектив Уральской сейсмической экспедиции 
АО «Башнефтегеофизика», куда на сегодняшний день 
входит пять сейсмологических партий (СП-7, СП-8, СП-9, 
СП-10, СП-12), стал победителем республиканского 
конкурса между организациями основных видов 
экономической деятельности в номинации «Лучшая 
организация условий и охраны труда» среди организаций 
добычи полезных ископаемых за 2019 год.

Диплом генеральному директору ГК АО «Башнефтегеофизика» Русте-
му Адиеву вручил председатель Республиканской организации Башкор-
тостана Нефтегазстройпрофсоюза России – Валерий Сафиханов.

При подведении итогов учитывались такие показатели, как обеспече-
ние безопасных условий труда и их улучшение; снижение производствен-
ного травматизма и профессиональной заболеваемости работников, по-
вышение культуры производства, обучение по охране труда; выполнение 
мероприятий, предусмотренных коллективным договором и т.д.

На первом этапе конкурса участвовало более 200 предприятий респу-
блики, на второй этап материалы были представлены по 178 организациям.

Организации-участники были распределены по общероссийско-
му классификатору видов экономической деятельности на 12 основных 
групп. В каждой определены победители, занявшие 1, 2 и 3 места.

Основной целью конкурса стало выявление и распространение луч-
ших практик в сфере охраны труда. 

Конкурс был организован Федерацией профсоюзов РБ и Министер-
ством семьи, труда и социальной защиты населения РБ при участии 
Управления Роспотребнадзора по РБ, Регионального отделения Фонда 
социального страхования по РБ и Межотраслевого института.
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Гордость компании

Предваряя церемонию награждения, которая в этом году 
прошла на территории зернотока, Альмир Мажитович отметил, 
что конечный результат аграриев зависит не от количества со-
трудников и наличия современного оборудования, а от слажен-
ной работы коллектива, от профессионализма людей, работаю-
щих на земле, и грамотного руководства.

— Мы знаем, что ежегодно в хозяйстве реализуются ин-
вестпроекты, обновляется сельхозтехника, модернизируется 
производство. Закуплены немецкие нетели, и проведена рекон-
струкция сельхозкомплексов, – сказал, обращаясь к сельчанам, 
Альмир Байзигитов. – Вместе с тем, мы отлично понимаем, что 
все вышеназванное не гарантирует хороший результат. Вырас-
тить, заготовить, переработать и сохранить все то, что нам дает 
земля, требует больших ваших усилий, поэтому мы благодарим, 
прежде всего, вас! Желаем вам крепкого здоровья и дальней-
ших успехов!

Директор ООО «Маяк» Рустем Тажитдинов рассказал, что по 
погодным условиям, весенне-летний период выдался непростым.

— Весной и летом продолжительное время было холодно, 
лили дожди, затем наступила жара, – пояснил Рустем Роберто-
вич. – Мы работали, старались, переживали, боролись за урожай. 
И за это спасибо всем сотрудникам «Маяка». Мы вместе справи-
лись с поставленными задачами. Заготовили более 9 тысяч тонн 
сенажа и силоса. В целом, обеспеченность кормами хорошая. 
Так что зимовка должна быть сытной. 

Также в этом году зафиксирован рекордный среднесуточный 
надой молока – он достиг 7 тонн, что примерно 20-25 литров на 
каждую корову. Но есть и такие, которые дают по 40 литров!

Говоря о воспроизводстве стада, главный ветеринарный 
врач Вазир Салихов отметил, что ежемесячный отел составля-
ет 30 телят. Кстати, буквально недавно одна из коров отелилась 
сразу двумя телятами. Это довольно редкое явление. 

— В хозяйстве около 300 дойных коров, 260 уже отелились. 
Также 160 голов нетелей, которые пасутся, – привел данные Ва-
зир Салихов.

В каждом хозяйстве есть те, на ком держится производство, 
кто работает по-крестьянски упорно и добросовестно. Один из 
них – животновод Ахметшин Салават Ханифович. Ему от профко-
ма вручили путевку в санаторий. 

— Я здесь уже 40 лет, после окончания училища как при-
шел, так и остался. Могу сравнивать, как было раньше и как ста-
ло. В настоящее время работать – одно удовольствие, потому что 
все процессы механизированы. Раньше все грузили вручную, на 
лошадях перевозили, силосные ямы сами рыли. Кругом грязь, 
– вспоминает Салават Ахметшин. – А сейчас посмотрите сами – 
асфальт, современное, полностью механизированное и компью-
теризированное производство. Зарплата хорошая, не задержи-
вают никогда, это важно. Вот путевкой в санаторий наградили. 
Дома с женой обсудим, куда поедем. 

У Салавата Ханифовича трое детей: две дочери Эльвира и 
Эльвина, сын Ратмир учится в Раевке на тракториста-шофера, 
внук и внучка.

— После окончания училища, надеюсь, тоже приедет в 
«Маяк» работать, – поделился Салават Ахметшин. – Желаю всем 
работникам сельского хозяйства здоровья, семейного благопо-
лучия, и чтобы у них всегда была работа.

Человек, работающий в сельском хозяйстве, заслуживает по-
чета и уважения. Это они, сельские труженики, привыкшие вста-
вать с первой зарей, трудолюбивые и скромные, кормят всех нас. 
Здесь случайные люди не задерживаются, работают только те, 
которые душой болеют за дело, трудятся с большим желанием. 
В «Маяке» каждый человек – это цепочка в общем звене, от его 
труда зависит конечный результат. 

Работники хозяйства поблагодарили руководство АО «Баш-
нефтегеофизики» за поддержку и внимание к ним, простым тру-
женикам, отметив, что будут работать и стремиться к лучшему и 
в дальнейшем.

Сельское хозяйство 

ЖИТЬ НА СЕЛЕ, РАБОТАТЬ НА ЗЕМЛЕ
Завершился еще один сельскохозяйственный год. 11 октября все работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности отметили свой профессиональный праздник, 
в их числе и работники дочернего сельхозпредприятия АО «Башнефтегеофизика» – ООО «Маяк». 
Поздравить сельчан с успешным завершением уборочной страды в совхоз приехал председатель 
объединенной первичной профсоюзной организации предприятия Альмир Байзигитов. От руководства 
компании и от профкома он вручил передовикам благодарственные письма и ценные подарки.

Признаться честно, на наше интервью Альфия Валиуллинов-
на согласилась не сразу. Скромничала. Но позже долгожданная 
беседа с ветераном отрасли получилась душевной и интересной.

За Полярным кругом Альфия Валиуллиновна оказалась в 
1979 году. Вместе с подругами решила переехать из родной 
Башкирии в город Дудинка Красноярского края. К тому времени 
за плечами девушки – учеба в техникуме пищевой промышлен-
ности и работа кондитером.

— Суровый климат нас 
тогда не испугал, – улыбает-
ся собеседница. – Мы были 
молоды, веселы и не думали 
о трудностях. Я устроилась в 
Таймырскую геофизическую 
экспедицию и один сезон 
проработала в сейсмопартии 
поваром. С тех пор полюбила 
красивую и загадочную тун-
дру. Здесь в партии позна-
комилась и с супругом, Вик-
тором Петровичем, который 
41 год отработал на разных 
должностях в «Таймыргеофи-
зике». К сожалению, три года 
назад он трагически погиб…

Супруги Копытины воспитали двоих замечательных сыно-
вей. Руслан и Петр получили высшее образование, обзавелись 
семьями, и всегда с радостью ждут маму в гости. Особая нежная 
любовь Альфии Валиуллиновны – это ее внуки: Владимир, Лиза, 
Дарья и Максим. Добрые уважительные отношения сложились и 
с невестками Надеждой и Татьяной.

— Когда дети маленькими были, я работала поваром в 
детском саду, подросли – снова устроилась в экспедицию. Вот 

уже долгие годы – диспет-
чер-радиооператор транс-
портно-ремонтного участка. 
Работу свою люблю, за все 
время не было и дня, чтобы 
я на пять минут опоздала на 
работу. Легко работать, когда 
коллектив сплоченный и це-
леустремленный, – признает-
ся ветеран труда.

В обязанности Альфии 
Копытиной входят получе-
ние, регистрация, выдача и 
приемка путевых листов, их 
оформление. Также диспет-
чер-радиооператор осущест-
вляет регистрацию путевой 

документации, ведет журнал выдачи путевых листов, контроли-
рует правильность записей показаний спидометра, получения и 
остатков ГСМ, ежемесячно подает в бухгалтерию фронт-офиса 
«Баланс Консалтинга» отчет по расходу топлива и учету пробега 
по каждому автомобилю.

— Я ответственно отношусь к выполнению своих обязан-
ностей, наверное, поэтому меня уважают как водители, так и 
руководство предприятия. Хочу выразить благодарность всему 
коллективу «Таймыргеофизики», своему непосредственному на-
чальнику – Айрату Мансуровичу Абдуллину, за поддержку, дове-
рие и высокое признание моего скромного труда.

Я за 40 лет работы здесь, в непростых условиях Крайнего Се-
вера, с уверенностью могу сказать: несмотря на суровый климат, 
живут здесь люди добрые, отзывчивые и трудолюбивые. Иначе 
нельзя, тундра испытывает на самые лучшие человеческие каче-
ства, а я – человек, влюбленный в тундру!

НА ТАЙМЫРЕ РАБОТАЮТ УВЛЕЧЕННЫЕ ЛЮДИ
Накануне Дня работников нефтяной и газовой промышленности диспетчер-радиооператор транспортно-
ремонтного участка дочернего предприятия АО «Башнефтегеофизика» – АО «Таймыргеофизика» 
Альфия Копытина была награждена Почетной грамотой Министерства энергетики России.
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ПРОФЕССИЯ –   ВОДИТЕЛЬ
Профессиональные праздники

Настоящий профессионал

Водитель Вил Хибатович Валеев работает в 
«Башнефтегеофизике» почти 20 лет.

— Так сложилась судьба, но я не жалею, –
говорит Вил Хибатович. – Отец всю жизнь про-
работал бухгалтером, а мы, пять братьев, все 
стали водителями.

Сначала крутил «баранку» в армии, а после 
демобилизации продолжил путь, успешно ос-
военный в Вооруженных силах. Так что, вся моя 
жизнь – дорога.

На прямой вопрос: «Нравится?» – отвечает: 
«Да, я люблю свою профессию. Если бы не нра-
вилось – столько лет не работал бы».

Ответственный и добросовестный, профес-
сионал своего дела, грамотный и дисциплини-
рованный – так о нём отзываются сослуживцы.

В свою очередь, Вил Хибатович тоже очень 
тепло говорит о коллективе, в котором трудится.

— Дружный, сплочённый и стабильный. 
Нравится молодежь, которая сейчас работает, 
– делится он.

Главными качествами, которыми должен 
обладать водитель, Вил Валеев считает уверен-
ность в себе, внимательность, аккуратность.

А дома Вил Хибатович – заботливый муж, 
отец и дедушка.

— Дети уже взрослые. Сын Вадим также 
трудится в «Башнефтегеофизике», он – началь-
ник партии ДПГ в Иркутской экспедиции. Дочь 
Регина – в декретном отпуске. Она осчастливи-
ла нас внуком Тамерланом и внучкой Ясминой, 
которая родилась совсем недавно, – делится 
Вил Хибатович. – В профессиональный празд-
ник желаю коллегам безаварийных дорог. 
Пусть удача будет всегда рядом с вами и на 
автотрассах, и на жизненном пути, а дома ждут 
самые родные люди!

На него всегда 
можно положиться

Водитель 4-го разряда Александр Юрьевич 
Калинин всегда знал, что будет водителем, как 
отец. Именно он впервые посадил мальчишку 
за руль, дал первые уроки водительского ма-
стерства. 

— Папа управлял грузовиком. Мне тогда 
это казалось высшим пилотажем. Я смотрел на 
него и восхищался, хотелось быть таким как он. 
Я очень часто приходил к нему в гараж, помогал 
в ремонте. Меня даже многие рабочие знали, – 

вспоминает Александр Калинин. – После шко-
лы поступил в речное училище. Пока учился, 
успел поработать в Уфимском порту на толкаче. 
Толкали баржи с грузами.

Потом Александра призвали в армию, а по-
сле службы он начал работать водителем. За 
многолетнюю безупречную работу он награж-
ден знаком «За работу без аварий» III степени. 

— В «Башнефтегеофизике» начинал рабо-
тать водителем на автобусе ПАЗ. В период пан-
демии на автобусе «Форд Транзит» перевозил 
сотрудников на Север: Нижневартовск, Новый 
Уренгой, Губкинск, Тюмень. Сейчас на «Газели» 
обеспечиваю подразделения предприятия про-
дуктами питания, – говорит Александр Юрьевич. 

Александр Калинин – не просто водитель, он 
и отличный автомеханик. Если поломка, старает-
ся сам во всем разобраться и отремонтировать. 

— Когда долго работаешь на одной маши-
не, то начинаешь относиться к ней как к живому 
существу: бережешь ее, заботишься, и она тебя 
никогда не подводит. Всегда на ходу, – считает 
водитель с 27-летним стажем.

Среди коллег Александр Юрьевич пользу-
ется уважением, его ценят и отмечают, что на 
него всегда можно положиться: он умеет сори-
ентироваться в любой ситуации, знает технику, 
отзывчив, главное же – любит свое дело.

Александр с женой Ириной воспитывают 
четырехлетнего сынишку Егора. Втроем они 
любят кататься на велосипедах, рыбачить. 

— Стараюсь каждую свободную минуту уде-
лить семье. Летом – в саду дел много, а с при-
ходом холодов дома запланирован ремонт. Так 
и живем, скучать некогда, – признается Алек-
сандр Калинин. – Как поется в песне: «…важней 
всего погода в доме…». Главное, чтобы в семье 
было спокойно, тогда едешь в дорогу с легким 
сердцем.

Своим коллегам желаю быть всегда пре-
дельно внимательными за рулем, аккуратными 
и не гонять. Берегите себя!

Человек на своём месте
Настоящий профессионал, добросовестный 

и ответственный, человек слова и дела – так 
характеризуют сослуживцы водителя УПТУ 
ДГИРС Рафаэля Богданова.

Сегодня он управляет КамАЗом-длинноме-
ром с полуприцепом, а начинал свой трудовой 
путь с автослесаря.  

— Моя основная задача – обеспечение уда-
лённых проектов материалами, вожу аппарату-
ру, трубы на скважины. Ответственность очень 
большая, в том числе материальная, – делится 
Рафаэль Богданов. – Вождение большегруза 
требует постоянной концентрации внимания. 
Водитель всегда должен знать, что происхо-
дит вокруг его машины, постоянно следить за 
зеркалами. Грузовик большой, все норовят его 
обогнать, подрезать, проскочить вперёд.

Рафаэль Богданов признается, что уже при-
вык ездить на дальние расстояния, и ему это 
нравится. 

— Я уже не представляю себя без дороги. 
Маршруты бывают самые разные – Иркутская, 
Якутская области. Иногда в одну сторону я про-
езжаю 5 тысяч километров. Меня все устраи-
вает, это уже образ жизни, – говорит водитель 
КамАЗа. – Руководство прислушивается ко всем 
пожеланиям. Если что-то необходимо, все заку-
пается. Такое отношение далеко не везде, поэ-
тому дорогого стоит. 

В свою очередь, непосредственное началь-
ство Рафаэля Мидхатовича отмечает очень бе-
режное отношение к вверенному ему автомо-
билю. 

— Ответственно относится к выполнению за-
дач, поставленных руководством, независимо от 
сложности. Работает по принципу: как сделать, 
а не как отвязаться. Это очень грамотный води-
тель, досконально знающий конструкцию авто. 
Всегда самостоятельно решает вопрос с ремон-
том техники в дороге и даже выезжает на ремон-
ты других машин, – говорит главный механик по 
промысловой геофизике Виктор Бурашников.

У Рафаэля Мидхатовича – надежный тыл в 
лице супруги Фанили и 10-летней дочери Кари-
ны, которые всегда ждут своего родного чело-
века из рейса.

Отдыхать с дороги он любит в кругу люби-
мой семьи или на рыбалке.

Рафаэль Богданов пожелал всем автомоби-
листам безаварийной работы, соблюдения дис-
танции и скоростного режима.

«Башнефтегеофизика» – 
наш первый дом

Большая часть трудовой жизни машиниста 
подъемника каротажной станции 5 разряда 
Уфимской геофизической экспедиции Фоата 
Фаниловича Ихсанова связана с «Башнефте-
геофизикой».

Поступил в нефтяной колледж, однако 
вскоре юношу призвали в армию, а после служ-
бы он перевелся в автотранспортный техникум. 
Но судьба все равно привела Фоата Ихсанова в 
нефтегазовую отрасль.

— Говоря о «Баш-
н е ф т е г е о ф и з и к е » , 
могу сказать – это наш 
первый дом. Учитывая 
специфику работы, 
много времени про-
водим именно в самих 
каротажных станци-
ях. Но жаловаться 
– грех. Я ведь в свое 

время работал на ГАЗ-66, тогда на скважины 
выезжали на двух машинах, так что есть с чем 
сравнивать. А новые – безопасные, теплые, ком-
фортные. В них есть кондиционеры, микровол-
новые печи, чайники, спальные места. К нашим 
пожеланиям прислушиваются, и каждая новая 
машина дорабатывается и уже лучше преды-
дущей, – делится Фоат Фанилович. – Это очень 
важно, когда тебя слышит руководство.

Коллеги ценят Фоата Фаниловича за про-
фессионализм, спокойствие и доброту.

А он, в свою очередь, отмечает: «Сослужив-
цы, окружающие меня – это люди, которые не 
изменяют своему предприятию и прикипели к 
своей работе. Можно сказать, что у нас большая 
дружная семья, в которой мы трудимся и вместе 
переживаем события, происходящие в жизни 
каждого из нас».

Дома с трудовой вахты его всегда ждет 
большая и дружная семья.

Вместе с супругой Лидией Гарифовной он 
вырастил дочь Дилару и сына Марселя. У них 
уже у самих дети.

— Так что я – счастливый картатай. У меня 
три внука и внучка, – говорит Фоат Ихсанов. – 
Я желаю коллегам такого же семейного тепла, 
хороших дорог, и пусть у них все сбывается. 

Любить свое дело
Для водителя вездехода 5 разряда СП-2 АО 

«Таймыргеофизика» Анатолия Бодина важнее 
всего то дело, которое он любит, которое его 
кормит, которое приносит пользу. Специалист 
со стажем, он как никто, знает все плюсы и ми-
нусы интересной, но сложной профессии. 

— У меня тот случай, когда профессия пе-
редалась от отца к сыну, – подмечает Анатолий 
Владимирович. – Отец отработал в «Башнефте-
геофизике» более 35 лет. Начинал водителем, 

а завершил свой 
трудовой путь инже-
нером передвижной 
сейсмической уста-
новки (ПСУ).

Анатолий Бодин 
пришел на предпри-
ятие 17 лет назад. 
Сначала он был ра-
бочим в СП-8. Второй 
сезон проработал водителем сейсмостанции, 
далее водителем-дизелистом.

— В 2004 году в нашем учебно-производ-
ственном центре отучился на оператора ПСУ и 
продолжил работать уже в этой специальности. 
Башкортостан, Казахстан, Таймыр – где только 
не приходилось трудиться, – вспоминает Анато-
лий Владимирович. 

Кстати, он участвовал в сборке первых сей-
смовибраторов «Батыр», которые на сегодняш-
ний день успешно производятся на дочернем 
предприятии АО «Башнефтегеофизика» – ООО 
«Сервис-Мастер». 

— При нашей работе необходимо быть точ-
ным, внимательным. Одна дорога не похожа на 
другую, поэтому важно уметь ориентировать-
ся на местности, – считает Анатолий Бодин. – 
Сейчас я работаю водителем шестиколесного 
вездехода на Таймыре. Эта машина весит три 
тонны, но несмотря на свои внушительные па-
раметры, она мобильная, быстрая и комфортная, 
ходит по бездорожью. Вожу людей, различные 
грузы. Самым главным считаю любить свою про-
фессию. Без этого ничего не получится.

Анатолий Владимирович счастливо женат. 
С женой Анастасией Юрьевной они воспитыва-
ют 17-летнюю Марию и 13-летнюю Арину. 

— По ним скучаю, когда вдали от дома, –
признается Анатолий Бодин. – Я желаю всем 
водителям крепкого здоровья и благополучия.

О самом главном в профессии
Профессионалы своего дела требуются на 

любом предприятии. Айрат Саматович Фазлыев 
работает водителем уже около 30 лет. Водитель 
первого класса, сегодня, он трудится в сейсмо-
разведочной партии-14 Западно-Сибирской 
экспедиции. 

— Об этой профессии мечтал с самого дет-
ства, как и многие мальчишки. В школе сочи-
нение на тему: «Кем мечтаешь стать?» начинал 
словами: «как папа – водителем». Он, кстати, 
был водителем на бензовозе, – рассказывает 
Айрат Саматович. – Очень люблю движение, до-
рогу. Но если ты настоящий профессионал, то 
должен уметь не только крутить «баранку», но 
и произвести необходимый ремонт. Иногда по-
ломка случается непосредственно в дороге, так 
что навыков и умений должно быть достаточно, 
как и в любом другом деле.

В ноябре планирую выехать на очередной 
сезон в Ханты-Мансийский автономный округ, – 
делится Айрат Фазлыев. 

Говоря о работе на дальних расстояниях, 
он отмечает, что условия проживания в пар-
тиях с каждым годом улучшаются. Чистые и 
теплые вагоны-дома, столовая с домашним 
питанием, баня, прачечная. Современный ав-
тотранспорт.

— Мне нравится моя профессия, потому что 
занимаюсь любимым делом. Когда управляю 
машиной, чувствую себя с ней единым целым. 
Движение доставляет мне радость. Конечно, 
дорога – зона повышенной опасности. Водитель 
должен быть сосредоточенным, собранным, не-
смотря на усталость, обязательно соблюдать 
правила дорожного движения, – подчеркивает 
Айрат Саматович. – Желаю всем крепкого здо-
ровья, благополучия и пусть вас всегда ждут 
дома.

«Автомобили, автомобили буквально все заполонили,
Там, где вековая лежала пыль, свой след оставил автомобиль...»

Вся страна пела эту песню в середине 80-х прошлого столетия вместе 
с ансамблем «Веселые ребята». И все же, в те годы автомобиль считался 
роскошью для советских граждан.
А вот современную жизнь представить без автомобильного транспорта 
невозможно. При этом мы, как правило, и не задумываемся над тем, насколько 
нелегок труд водителя-профессионала – всех тех, кто доставляет грузы, 
обеспечивает бесперебойную работу самых разных предприятий. 
День автомобилиста – день всенародного признания заслуг транспортников 
различных сфер. В преддверии профессионального праздника, который 
отмечается ежегодно в последнее воскресенье октября, мы побеседовали 
с водителями, работающими в разных подразделениях АО «Башнефтегеофизика».
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Принимая награду из рук заместителя генерального дирек-
тора предприятия – директора Дирекции промысловой геофизи-
ки Антона Попова, он признался, что такой высокой оценки никак 
не ожидал. По словам Рафиса Хилязовича, он просто ежедневно 
выполняет свой профессиональный долг, а еще добавляет, что 
для успешной работы нужно немало составляющих. И одна из 
них – слаженный коллектив, такой, в котором уже более 30 лет 
трудится наш герой. О своих коллегах он отзывается с теплотой.

— Я бы не состоялся, не будь рядом моих товарищей, коллег, 
которые всегда поддерживают. Вместе с ними я проделал огром-

ный путь. «Заслуженный работник» АО «Башнефтегеофизика» – 
это высокое звание, и я буду его с честью носить, – поделился 
Рафис Янахметов.

Рафис Хилязович родился в 1957 году в деревне Старый 
Акбуляк Караидельского района. 

— Закончил школу, ушел в армию, три года служил на Север-
ном флоте. После демобилизации год проработал помощником 
бурильщика в Бирской геолого-поисковой конторе, – вспомина-
ет Рафис Янахметов. – С 1979 по 1984 годы учился в Уфимском го-
сударственном нефтяном институте по специальности «Бурение 
нефтяных и газовых скважин». По распределению попал в Крас-
но-Холмское управление буровых работ. Работал помощником 
мастера, затем и сам стал мастером. 

В 1988 году Рафис Хилязович встретил свою будущую жену 
Алсу, переехал в Уфу и на долгие годы связал свою трудовую 
биографию с АО «Башнефтегеофизика».

— Устроился в ГТИ геофизиком, в это время здесь как раз 
шло формирование первых партий. Представление об этой 
специальности у меня было, потому что частенько сталкивался с 
геофизиками на буровой, – продолжает свой рассказ Заслужен-
ный работник АО «Башнефтегеофизика». – За годы работы было 
пробурено более тысячи скважин, в том числе такие известные 
параметрические скважины на Леузинском, Аскинском, Севе-
ро-Кушкульском, Сухопольском месторождениях.

Рафис Хилязович называет свою работу творческой, интерес-
ной, не шаблонной.

— Работать очень нравится, хотя ответственность с каждым 
годом повышается. Сейчас новые технологии, оборудование, по-
этому нужно постоянно учиться, чтобы их освоить. Необходимо 
серьёзно относиться к делу, постоянно быть сосредоточенным, 
иметь много знаний, – подчеркивает Рафис Янахметов.

Еще одно не менее важное направление в деятельности 
Рафиса Янахметова – наставничество. Он с удовольствием де-
лится опытом с молодыми ребятами. 

— Было время, обучал Динара Валитова, который теперь 
работает ведущим геофизиком ГТИ, Марата Баймурзина и дру-
гих. Преемников – учеников у меня много, всех помню. Наде-
юсь, они меня тоже вспоминают добрым словом, – говорит Ра-
фис Хилязович. – Когда-то и я только начинал работать, не все 

сразу умел и не во всем разбирался. Помогли старшие коллеги, у 
которых за плечами были десятилетия работы. Опыт приходит с 
годами, поэтому в своей помощи я никогда молодым не отказы-
ваю. Главное в работе с молодежью – вселить в них уверенность. 
Показать, что ты веришь в них, тогда и они в себя, в свои воз-
можности поверят. Конечно, важно, чтобы у них было желание 
работать и обучаться, терпение.

В 2013 году Рафис Янахметов возглавил контрольно-анали-
тическую группу ГТИ в связи с расширением объёма работ. 

— Ответственность большая, – отмечает он. – Контролируем 
партии, которые работают круглосуточно на поле. В случае не-
обходимости оказываем им техническую и методическую под-
держку.

У Рафиса Хилязовича всегда был надежный тыл в лице жены 
и двух сыновей. Но в мае этого года супруги не стало после тя-
желой болезни. Старший сын Артур работает прорабом, Марат 
живет в канадском городе Торонто, он – проектировщик. 

Рафис Хилязович признается: спасает любимая работа. Он 
растворяется в ней без остатка. 

— Я считаю, что не место красит человека, а человек место, 
– говорит руководитель контрольно-аналитической группы Де-
партамента геолого-технологических исследований ДПГ. – Ка-
кую бы должность, рабочую или руководящую, мы не занимали, 
мы должны, прежде всего, работать, выполнять свои обязанно-
сти сами.

Коллеги Рафиса Янахметова говорят, что он – исключи-
тельно обязательный и надёжный человек и работник, на 
которого всегда можно положиться, он никогда не подве-
дёт, свое дело знает назубок. Его отличают дисциплиниро-
ванность, безотказность, аккуратность в работе.

Гордость компании

Развитие производственной системы

КУРС НА ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ

Говоря о самом мероприятии, подчеркнем, что несмотря на изменение режима, оно вызвало 
живую дискуссию, участники были максимально погружены в обсуждение представленных про-
ектов. 

Ключевые темы «бережливого производства», такие как сокращение производственных по-
терь, неоправданных временных и материальных затрат, а также снижение трудоемкости и повы-
шение культуры производства, в рамках прошедшего конкурса представили 13 специалистов из 
разных подразделений компании. К слову, они не просто презентовали свои работы, они отвечали 
на вопросы экспертной комиссии. Все эти проекты успешно внедрены на предприятии.

Наибольший интерес у экспертов вызвал проект, представленный ведущим геофизиком от-
дела контроля качества Ильдаром Ягудиным. Его обучающий видеокурс по полевой обработке 
в RadexPro по праву заслужил первое место. По мнению жюри, это очень нужная практическая 
инструкция, в первую очередь, для новичков, только пришедших работать в сейсмологические 
партии.

Второе место завоевал инже-
нер 1 категории отдела интерпре-
тации ООО «ЦНИПР» Андрей Жи-
линскас. Он представил проект по 
автоматизации процесса формиро-
вания сводных отчетов по исследо-
ваниям методами КВУ, КВД, КПД. 
Как отметили эксперты, в процессе 
работы над этим проектом конкур-
сант также провел огромный ана-
лиз, систематизируя все данные.

Третье место было отдано ин-
женеру по инструменту 2 катего-
рии АО НПФ «Геофизика» Алексею 
Джурко, который разработал схе-
мы рабочего процесса по применению и установке инструмента для станков фрезерной группы.

Учитывая, что в этом году проекты отличали актуальность, востребованность и практическая 
составляющая, жюри также решило назвать лучших в четырех номинациях.

 За проект автоматической рассылки о дебиторской задолженности куратору договора, 
инициатору платежа в номинации «Масштабность» отмечена начальник отдела по работе с де-
биторской задолженностью ООО «Баланс Консалтинг» Анастасия Лапицкая.

 За разработку системы учета объёма и сложности выполненных работ в отделе ПГИ на 
базе 1С-УПП в номинации «Увеличение производительности» – геофизик 1 категории ООО НПЦ 
«Геостра» Алина Марданшина.

 За внедрение системы 5С и визуального управления в помещении № 1 ремонтно-меха-
нических мастерских в номинации «Лучшее использование ЛИН-инструментов» – начальник 
лаборатории экологии и промышленной санитарии г. Урай ООО «ЦНИПР» Ольга Трофимова.

 За создание системы учета ЗИП в 1С-УПП в номинации «Сокращение затрат» – ведущий 
геофизик по внедрению новой техники УРАиП Борис Каменев.

Лучшим ЛИН-подразделением названа Уральская сейсмическая экспедиция.
По словам Надежды Адмаевой, участие в конкурсе проектов по развитию РПС мотивирует со-

трудников компании на генерирование новых идей и воплощение их в жизнь. В результате соз-
дается единая система наиболее эффективных методов и практик бережливого производства, к 
которым получают доступ все подразделения ГК АО «Башнефтегеофизика».

— Убеждена, что участие в конкурсе открывает новые перспективы для сотрудников компании, 
– говорит Надежда Викторовна. – Отмечу, что количество участников ежегодно увеличивается, так 
же как и число реализованных проектов. Если в прошлом году их было 278, в этом году эта цифра 
составляет 288. Возможно, до конца года она станет еще выше. Доля проектов по ГК, завершенных 
в срок, равна 84 процентам. 

Итоги конкурса прокомментировал главный инженер – руководитель службы ПБОТОС Ришат 
Шарафутдинов. Он положительно оценил все представленные на конкурс работы, отметил высокий 
уровень подготовки участников, а также важность и актуальность для предприятия каждого из 
заявленных проектов.  

В АО «Башнефтегеофизика» 1 октября состоялся конкурс проектов РПС 
(Развитие производственной системы). В этом году он впервые был 
организован в онлайн-формате в связи с действующими из-за эпидемии 
коронавируса ограничениями. По этой же причине церемония награждения 
состоялась через видеоконференцию. Генеральный директор компании 
Рустем Адиев поздравил победителей и отметил важность реализации 
проектов по улучшению производственной деятельности. 
Все призеры конкурса отмечены дипломами и подарками. 

В этом году руководитель контрольно-
аналитической группы Департамента 
геолого-технологических исследований ДПГ 
Рафис Хилязович Янахметов к профессиональному 
празднику – Дню нефтяной и газовой 
промышленности был удостоен почетного 
звания «Заслуженный работник» 
АО «Башнефтегеофизика».

ЧЕЛОВЕК ТРУДА
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Чем управляет руководитель отдела? Очевидно, деятель-
ностью этого отдела. Если спросить руководителя, какие биз-
нес-процессы выполняются в его подразделении, то вряд ли 
можно будет услышать в ответ что-то четкое и конкретное. Озна-
чает ли это, что процессов нет? Да нет, процессы есть. Вот только 
границы их не определены и ответственные за результат выпол-
нения не назначены. Вызывает ли это проблемы? Безусловно. 
Деятельность отдела во многом наполнена неоправданными 
задержками, повторением ненужных действий, непродуктив-
ным ожиданием, разрешением случайных конфликтов, поиском 
потерянных документов и т. д. Тот процесс, который мог быть 
выполнен быстро и эффективно, превращается в «деятельность», 
связанную с преодолением «организационного беспорядка». Ко-
нечно, по итогам такой деятельности всегда получается резуль-
тат. Участникам выплачивается зарплата, премии. Но кто под-
считает потери, связанные с выполнением множества ненужных 
действий и расходом ресурсов, которые возникают из-за откло-
нения процесса от одного, оптимального сценария?

Итак, деятельность отличается от бизнес-процесса тем, что 
порядок ее выполнения не закреплен в стандарте и при выпол-
нении возможны отклонения в ту или иную сторону. Процесс же 
должен выполняться стандартным образом, с минимальным ко-
личеством отклонений и запланированным расходом ресурсов. 

С чего же начать описание бизнес-процесса?
Для начала определимся с понятием. Что такое процесс?
Процесс – совокупность последовательных действий для 

достижения какого-либо результата. Процесс имеет начало и 
окончание, входы и выходы (ожидаемые результаты).

У каждого процесса должен быть свой владелец. Владель-
цем является человек, имеющий в своем распоряжении необхо-
димое количество ресурсов и отвечающий за конечный резуль-
тат (выход) процесса.

Описание бизнес-процессов включает в себя следующие этапы:

Этап 1. Разработка концепции (иерархической струк-
туры работ) бизнес-процесса.

При разработке концепции бизнес-процесса необходимо:
1. Определить процессы 1 уровня и их ответственных (вла-

дельцев процесса).
2. Детализировать процессы 1 уровня на подпроцессы (2 уро-

вень) – процессы, которые осуществляются в контексте большо-
го процесса.

Этап 2. Описание процессов 2 уровня.
Способы описания бизнес-процессов – представление ин-

формации о бизнес-процессах компании в том или ином виде. 
Сегодня различают три способа описания – текстовый, таблич-
ный и графический.

Описание бизнес-процессов текстовым способом – это со-
здание регламентирующих документов и Стандартов, в которых 
словами последовательно описываются процессы компании. 
Сплошной текст не позволяет посмотреть на бизнес-процессы 
компании системно и провести их анализ. 

R  Текстовый
«Отдел продаж составляет договор и согласует его  
с юридическим отделом»

Следующий способ описания бизнес-процессов – таблич-
ный. Данный способ является более структурированным. Приме-
няя данный способ, нужно оптимально распределять поля табли-
цы, включая: описание функций, исполнителей бизнес-процесса, 
документов, участвующих в процессе. Такая форма представле-
ния бизнес-процессов позволяет видеть их более структурно и 
может применяться для описания бизнес-процессов в приложе-
нии к задачам автоматизации, а иногда и для задач анализа и 
оптимизации.

R  Табличный

№ п/п Мероприятие/
процедура

Ответственное 
лицо

Документы, 
участвующие 

в процессе
Примечание

1 Создание экс-
пертной группы

Владелец 
процесса

Приказ  
о создании 
экспертной 

группы

Последний способ описания бизнес-процессов – графиче-
ский, который заключается в построении моделей взаимосвязан-
ных бизнес-процессов. Графический способ описания наиболее 
удобный для использования информации во время анализа и оп-
тимизации, он позволяет структурно взглянуть на деятельность 
подразделения, осуществить ее логический анализ. 

R  Графический

Описание бизнес-процессов с использованием специальных 
инструментов позволяет автоматизированно формировать ре-
гламентную документацию по процессам, оперативно вносить в 
нее необходимые изменения и проверять правильность постро-
енных моделей в автоматическом режиме. При этом одна и та же 
информация может быть представлена разными способами, в за-
висимости от целей ее использования. 

Формат описания  
бизнес-процессов Преимущества Недостатки

Текстовый Простота, нет 
необходимости в обучении

Низкая степень формали-
зации, плохая структуриро-

ванность

Табличный Хорошая структуриро-
ванность

Слабые возможности для 
отражения ветвлений 

процесса

Графический Наглядность, наилуч-
шее восприятие

Необходимость обучения 
использованию формата

В зависимости от цели описания бизнес-процессов и требуе-
мого уровня детализации, могут применяться различные прави-
ла – нотации: IDEF0, eEPC, BPMN и другие.

Наиболее эффективный способ описания процессов – комби-
нирование всех способов. Документ под названием «Стандарт» 
будет содержать графическую схему, таблицу и текст.

Кто является пользователем стандартов  
по бизнес-процессам? 

К ним можно отнести следующих субъектов:
Ü Топ-менеджеры используют стандарты для определения зон 

ответственности руководителей, делегирования полномо-
чий, определения КПЭ;

Ü Руководители подразделений используют стандарты для 
контроля выполняемой работы, анализа, обоснования и вы-
полнения мероприятий по оптимизации (проектов реинжи-
ниринга);

Ü Специалисты используют стандарты для самоконтроля при 
выполнении работы, для обучения новых сотрудников;

Ü Новые сотрудники используют стандарты в процессе стажи-
ровки для получения знаний и навыков выполнения работы;

Ü Специалисты по кадрам используют стандарты для более 
адекватного понимания требований при подборе персонала;

Ü Внутренние аудиторы используются стандарты для более эф-
фективного проведения аудита (скорость, глубина, практиче-
ская польза от рекомендаций).

СТАНДАРТИЗАЦИЯ ПРОЦЕССОВ  
В АО «БАШНЕФТЕГЕОФИЗИКА»

С целью описания процессов Службы главного механика АО 
«Башнефтегеофизика», в июне 2020 года была сформирована 
рабочая группа, в которую вошли ведущие специалисты службы 
главного механика во главе с руководителем службы – Казанце-
вым Дмитрием и начальником отдела организационного разви-
тия Бикбулатовой Эльвирой. На еженедельных встречах рабочей 
группы проходит обсуждение процессов. 

Первым этапом описания процессов стала разработка кон-
цепции (иерархической структуры работ) (рис. 1). Были опреде-
лены основные процессы первого уровня, такие как: 
Ü Закупка;
Ü Ввод в эксплуатацию транспортных средств;
Ü Эксплуатация транспортных средств;
Ü Выбытие транспортных средств;
Ü Контроль актуальности законодательно-правовой и норма-

тивной документации;
Ü Обеспечение военно-транспортной обязанности.

Определили владельцев процессов и каждый процесс пер-
вого уровня раскрыли на подпроцессы (2 уровень).  Каждому 
процессу присвоили свой код, который используется при опре-
делении входа или выхода другого процесса.

Рис. 1 – Концепция процессов службы главного механика.

Данная структура имеет неокончательный вид, она постоян-
но обсуждается, анализируется и дополняется.

На втором этапе: каждый подпроцесс описывается в виде 
диаграммы с использованием методологии BPMN, определя-
ются основные действия, исполнители, входы, выходы процесса. 
С помощью программного продукта «BizAgi» формируется диа-
грамма процесса (рис. 2).

Рис. 2 – Диаграмма процесса «Работа с путевыми листами»

С целью определения статуса описания процессов заполня-
ется таблица «Описание процессов» (рис. 3), в которой указыва-
ются следующие данные: 
P номер кода, 
P наименование процесса, 
P номера входа и выхода другого процесса,
P статус процесса. 

№ кода 
пр-са

Наименование 
процесса

Владелец 
процесса

№ входа 
процесса

№ выхода 
процесса

Статус 
процесса

3.3.5 Выписка 
маршрутных карт

Гл. спец. по 
мониторингу 3.5.2.3 нет Рассмотрен  

от 03.08.2020

3.3.6
Поддержание 

и контроль 
работоспособности

Гл. спец. по 
мониторингу

3.4 Слив ГСМ Гл. спец. по 
мониторингу

3.4.1
Монтаж 

оборудования 
БСМТС

Гл. спец. по 
мониторингу

3.11.2 Работа с путевыми 
листами

Ведущий инженер 
СГМ нет

3.10.2.8
3.10.2.6

Рассмотрен  
от 10.08.2020

Рис. 3 – Фрагмент таблицы «Описание процессов»

Работа по описанию процессов Службы главного механика 
на сегодняшний день не закончена. Итогом работы станет пере-
смотр и актуализация стандартов, регламентирующих деятель-
ность Службы главного механика.

Плюсы Стандартизации процессов:

Ü Наилучший способ сохранить накопленный опыт 
и лучшие практики, применяемые когда-либо в 
компании. То, что хранится в голове у одного че-
ловека, в один момент может быть потеряно с ухо-
дом этого человека из компании.

Ü Практический инструмент для оценки эффектив-
ности деятельности сотрудников как индивиду-
альной, так и групповой. Именно сравнивая рабо-
ту сотрудника (наблюдая за ним) со стандартом, 
можно понять, насколько правильно и эффек-
тивно он работает. При корректирующем воздей-
ствии можно наглядно показать ошибки в работе 
сотрудника, демонстрируя стандартную работу.

Ü Способ обучения новых сотрудников. Процесс об-
учения сотрудников становится стабильным и ре-
зультативным.

СТАНДАРТИЗАЦИЯ ПРОЦЕССОВ – ОСНОВА ДЛЯ РАЗВИТИЯ
СТАНДАРТИЗАЦИЯ – НЕОБХОДИМОЕ УСЛОВИЕ УСТРАНЕНИЯ ПОТЕРЬ И СНИЖЕНИЯ ИЗДЕРЖЕК, ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

Развитие производственной системы
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ПОБЕДА!ПОБЕДА!

Никогда, никогда НИ О ЧЕМ НЕ ЖАЛЕЙТЕ…

Гордость компании

— Юрий Михайлович, у каждого человека в жизни бы-
вает период, когда ему кажется, что он наделал много оши-
бок, что если бы всё вернуть, то поступил бы он уже по-дру-
гому, и судьба сложилась куда более благополучно. С Вами 
такое случалось?

— Мое твердое убеждение, что не стоит жалеть – ни о чём и 
никогда. И, если человек поймет эту истину, то жизнь заиграет 
новыми красками.

27 июля Юрий Михайлович отметил 90-летний юбилей. 
— Я родился в городе Омутнинск Кировской области. Нас 

в семье было пятеро детей: четыре мальчика и одна девочка. 
Мама, Анна Петровна, была простой домохозяйкой, но именно 
благодаря ей мы выросли достойными людьми, 
получили образование. Один мой 
брат, Аркадий Михайлович 20 лет 
прослужил в Вооруженных силах. 
Сейчас живет в Майкопе, ему 88 лет. 
Сестра Вера жила в Москве и труди-
лась в «Газпроме», Владимир – закон-
чил техникум в Прокопьевске и тоже 
успешно работал, Александр – пред-
ставитель рабочего класса, передовик 
производства. Отец ушел на фронт в 
первые дни войны. Ни одной весточки 
от него наша семья получить не успе-
ла, он погиб почти сразу. Мама оста-
лась одна с нами, и мы выжили, потому 
что были вместе. Делились последним 
куском хлеба, но постоянно чувствова-
ли поддержку друг друга, – вспоминает 
Юрий Михайлович. – После окончания 
10 класса поступил в Свердловский гор-
но-металлургический техникум, а потом по 
распределению поехал на работу в Читин-
скую область на Благодатский рудник. В Забайка-
лье я трудился почти три года: сначала геологом, позже меня 
назначили главным геологом. Во времена Советского Союза 
партия могла сказать: «надо», а мы отвечали: «есть». Так я ока-
зался в Туркменской ССР. Меня направили туда на восстановле-
ние Кугитангского свинцового рудника, который был запущен. 

Именно здесь Юрия Михайловича ждала судьбоносная 
встреча с будущей женой – Валентиной Васильевной.

— По специальности она – химик-аналитик и оказалась 
здесь тоже по направлению. Работала на обогатительной фа-
брике заведующей лабораторией. Мы поженились 31 декабря 

1957 года, нам обоим было по 26 лет, – делится 
Юрий Михайлович. – Вскоре родилась дочь Еле-
на. Она была слабенькая, видимо, климат не по-
дошел, и практически ничего не ела, поэтому мы 
приняли решение переехать в Уфу. Это был 1959 
год. Я устроился на работу в «Башнефтегеофи-
зику» техническим руководителем лаборатории 
физических свойств. Тогда здание находилось 
на улице Чернышевского, 108.

В 1962 году Юрия Михайловича избирают 
освобожденным секретарем партийного коми-
тета треста.

В 1967-1968 годах по приглашению Обкома 
партии он становится инструктором организационного отдела 
Башкирского обкома партии. 

В период с 1968 по 1982 годы Юрий Михайлович – секре-
тарь парткома треста «Башнефтегеофизика». 

С 1982 по 1993 годы – главный геофизик нормативно-иссле-
довательской партии треста.

— Мы имели полномочия обслуживать 17 трестов, которые 
входили в Главнефтегеофизику. Проводили экспертизу проек-
тно-сметной документации, – поясняет Юрий Михайлович. – 
Работая на производстве, я работал и над собой. В 1967 году 
закончил Высшую партийную школу и Всесоюзный заочный 
финансово-экономический институт. За трудовые успехи на-

гражден Орденом «Знак Почета», тремя медалями, пятью пра-
вительственными телеграммами. 

Были времена, когда вместе с родным трестом ветеран 
«Башнефтегеофизики» переживал непростые времена. 

— В 1964 году трест, обладая превосходными кадрами и хо-
рошей техникой, не имел необходимый фронт работ на терри-
тории республики. И никто не мог помочь нам в решении этого 
вопроса, – говорит Юрий Михайлович. – Тогда мы написали в 
газету «Правда» статью «Трест ищет работу». И буквально через 
несколько дней к нам приехали представитель Центрального 
комитета партии и журналист. В итоге в течение трех дней были 
предоставлены площади для исследований, и все наладилось.

После этого «Башнефтегеофизика» 14 раз занимала призо-
вые места в соцсоревнованиях, в том числе трижды завоевы-
вала переходящее Красное знамя ЦК КПСС и столько же раз 
– Министерства нефтяной промышленности СССР. 

В 70-е годы трест был удостоен памятного знака и занесен 
на Всесоюзную Доску почета ВДНХ СССР. Тогда эта награда счи-
талась очень престижной. 

Юрий Михайлович бережно хранит все записи и фотогра-
фии, связанные с его работой на родном предприятии. Это и 
понятно. 35 лет отдано любимому делу.

Любимая и единственная дочь Елена и зять Алексей пода-
рили двух внуков: Евгения и Екатерину. 

— Евгений закончил энергетический факультет Башкир-
ского государственного агарного университета. Екатерина 
– финансово-экономический институт. Работала в «Газпром-
банке» в Москве. Благодаря тому, что в совершенстве владеет 
английским языком, ее пригласили на работу в Объединенные 
Арабские Эмираты, где она успешно строит карьеру. Сейчас для 
меня главное – передать все свои знания внукам. Мы с женой 
прожили долгую совместную жизнь, 57 лет! Валентины не стало 
в 2014 году, – подчеркивает Юрий Михайлович. – А секретов 
долголетия у меня нет. Во-первых, рецепт долгой жизни отча-
сти у нас в генах. Во-вторых, я не курил и не пил. Занимался 
спортом. У меня первый спортивный разряд по лыжным гонкам. 
Но главное – отношение к жизни, к тем, кто рядом. 

Сейчас с удовольствием езжу в сад. Помогаю по хозяйству. 
В хорошую погоду люблю выходить на прогулку. Я – счастливый 
человек, потому что у меня есть семья и всю жизнь я занимался 
тем, что мне нравится.

90 лет – это практически целый век, это возраст 
большой мудрости. Слушая Юрия Михайловича, испыты-
ваешь непреодолимое чувство восхищения. У него живое 
сердце и светлый ум. Он – доказательство того, что мо-
лодость души вечна. 

Желаем ветерану «Башнефтегеофизики» крепкого здо-
ровья и долголетия!

Это стихотворение поэта Андрея Дементьева 
– одно из любимейших у 90-летнего ветерана 
АО «Башнефтегеофизика» Юрия Михайловича 
Никифорова, с которым нам удалось побеседовать. 
Он с удовольствием поделился воспоминаниями 
о своей долгой, порой нелегкой, но счастливой 
жизни. Благо удивительная память и острый 
ум не изменяют пенсионеру и сейчас.

90 лет вместили многое. Его судьба 
похожа на судьбы многих людей, живших 
в те тяжелые годы. Ветеран труда 
испытал на своем веку и радости, 
и горести. В тяжелое военное 
и послевоенное время проходили детство, 
юность, пора взросления. Жизненное 
упорство и стойкий характер всегда 
сопровождали его по жизни, помогали 
справляться с трудностями.

Никогда ни о чем не жалейте вдогонку,
Если то, что случилось, нельзя изменить.
Как записку из прошлого, грусть свою скомкав,
С этим прошлым порвите непрочную нить…

благодаря ей мы выросли достойными людьми, 

лась одна с нами, и мы выжили, потому 
что были вместе. Делились последним 
куском хлеба, но постоянно чувствова-
ли поддержку друг друга, – вспоминает 
Юрий Михайлович. – После окончания 
10 класса поступил в Свердловский гор-
но-металлургический техникум, а потом по 

ЦНИП. 1993 г.

С семьей (верхний ряд, второй справа), 1967 г. Плывут на базу отдыха «Геофизик» (второй слева), 1978 г.
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Руководство предприятия не-
однократно подчеркивало, что 
безопасность – одна из главных 
корпоративных ценностей компа-
нии. Сотрудники на местах должны 
уметь грамотно оценивать ситуа-
цию, причем делать это ежеднев-
но. Именно эта задача легла в 
основу инициированного службой 
ПБОТОС в прошлом году проек-
та «Карта выявления опасности» 
(КВО). Его цель – идентификация 
опасностей и оценка возможных 
рисков в области промышленной 
безопасности и охраны труда при 
выполнении работ. В феврале те-
кущего года проект был внедрен 
по всей группе компаний. Для того, чтобы КВО стала правилом 
жизни, ее сделали простой и логичной.

— Работники производственных подразделений, дочерних 
обществ и аппарата управления сначала настороженно отнес-
лись к заполнению такой карты, – признается главный инженер 
– руководитель службы ПБОТОС Ришат Шарафутдинов. Однако 
спустя непродолжительное время приняли активное участие в 
подаче «Карты выявления опасности».

Сбор карточек и внесение информации в реестр опасностей 
производят специалисты ПБОТОС производственных подразде-
лений компании.

В сентябре руководство АО «Башнефтегеофизика» подвело 
итоги внедрения КВО за период с февраля по август. 

Данные статистики: 
общее количество поданных КВО – 1859; 

количество устраненных опасностей – 1814.

Кстати, помимо того, что сотрудники приняли непосред-
ственное участие в создании безопасных условий труда и смогли 
уменьшить риски возникновения, и порой исключить потенци-
альные происшествия, наиболее активные и внимательные ра-
ботники, участвовавшие в подаче КВО, были отмечены денеж-
ным вознаграждением по следующим номинациям:

1. Лучшая карта выявления опасностей (КВО). 
Дирекция разведочной геофизики:
Тарасенко В.Е. – СП-1
Шайбаков Р.М. – СП-7
Дильмухаметов Р.Р. – СП-8
Хамаев Д.Р. – СП-9
Горячев С.А. – СП-10
Данилов С.В. – СП-12
Усманов И.Т. – СП-18
Каримова Е.Ю. – ЦТП

Дирекция промысловой геофизики:
Шарипов А.М. – ведущий специалист ПБОТОС ДГИРС;
Рафиков Д.Р. – начальник партии НГЭ ДГИРС;
Яшпаев А.В. – геофизик ДГТИ;
Тураев Т.Р. – инженер I категории ДРКГИС

АО НПФ «Геофизика»:
Викулов С.В. – инженер.

ООО «Сервис Мастер»:
Жуков В.Н. – старший механик Октябрьского 

       подразделения ремонтного участка;

ООО «ЦНИПР»:
Земцова Е.А. – начальник ЛФХИ г. Когалым
Хоменушко Т.И. – начальник ЛЭиПС г. Когалым

2. Самый активный сотрудник по КВО. 

Дирекция разведочной геофизики:
Юлдашев С.В. – СП-3 (5 шт.)
Камалтдинов Т.Т. – СП-7 (7 шт.)
Штерц А.С. – СП-8 (30 шт.)
Ларионов П.А. – СП-9 (10 шт.)
Коледин О.С. – СП-10 (22 шт.)
Вагапов Э.Н. – СП-12 (7 шт.)
Хамитов Д.Н. – СП-18 (4 шт.)
Мусин А.А. – ЦТП (6 шт.)

АО НПФ «Геофизика»:
Бикбулатова А.Р. – инженер-электроник (4 шт.)

ООО «Сервис Мастер»:
Габитов А.И. – механик по выпуску транспортных средств 

Уфимского подразделения ремонтного участка ( 3 шт.)

ООО «ЦНИПР»:
Лисовенко Ю.И. – Специалист по ОТ г. Когалым (3 шт.)
Мякшунова О.В. – Специалист по ОТ г. Урай (3 шт.) 

ПОБЕДА!ПОБЕДА!

РИСК ПОД КОНТРОЛЕМ:
РУКОВОДСТВО АО «БАШНЕФТЕГЕОФИЗИКА» ПОДВЕЛО ИТОГИ ПРОЕКТА 
«КАРТА ВЫЯВЛЕНИЯ ОПАСНОСТИ»

2 сентября около 11 часов при проведе-
нии лесорубочных работ для подготовки сей-
сморазведочных профилей вальщик леса, не 
убедившись в устойчивости лежащего дерева 
и не подготовив себе рабочее место, выполнял 
работу по раскряжёвке ствола, комель которого 
находился на пне. Делая запил снизу, работник 
левой ногой провалилась в яму, потерял равно-
весие и упал. В этот момент ствол дерева, кото-
рый он распиливал, сломался и придавил левую 
ногу. В результате чего она оказалась зажата 
между стволом дерева и пнем. Пострадавший 
почувствовал резкую боль в области левого ко-
ленного сустава. Коллеги оказали ему первую 
помощь (провели иммобилизацию конечности), 
после чего вальщик леса был доставлен в боль-
ницу г. Нягань. Работник применял средства 
индивидуальной защиты в соответствии с про-
изводимыми работами.

В сентябре произошло еще два аналогич-
ных случая.

20 сентября в 13.30 при проведении лесо-
рубочных работ для подготовки сейсморазве-
дочных профилей рабочий на геофизических 
работах 2 разряда (помощник вальщика леса) 

во время отхода от спиленного дерева осту-
пился, потерял равновесие и упал. В результате 
происшествия он получил травму левой ноги и 
был доставлен в больницу г. Югорска.

Причины происшествия:
Личная неосторожность пострадавших.

В происшествии, произошедшем 22 сентя-
бря, точка еще не поставлена. В этот день при 
проведении лесорубочных работ полотно бензо-
пилы сыграло о сук дерева и задело левую ногу 
вальщика леса 6 разряда. Пострадавшего доста-
вили в больницу г. Нягань. В результате несчаст-
ного случая он получил травмы, отнесенные по 
степени тяжести к тяжелым. В настоящее время 
ведется расследование с участием представите-
ля государственной инспекции труда, админи-
страции г. Когалым и представителя территори-
ального объединения организаций профсоюзов.

4 сентября в 15 часов на 3-м километре 
в сторону Когалыма от КПП Южно-Ягунско-
го месторождения произошло ДТП с участи-
ем автомобиля УРАЛ ГИРД и Инфинити FX35, 
принадлежащего частному лицу. Водитель 
большегруза, приближаясь к указанному выше 

КПП, во время движения начал доставать пу-
тевую документацию и пропуска для заезда на 
месторождение из солнцезащитного козырь-
ка, в результате чего отвлекся от управления 
транспортным средством и допустил наезд на 
стоящую на обочине иномарку. Пострадавших в 
дорожно-транспортном происшествии нет. Ав-
томобиль УРАЛ получил незначительные меха-
нические повреждения, Инфинити – значитель-
ные механические повреждения.

Причины происшествия:
Несоблюдение водителем автомобиля 

УРАЛ правил дорожного движения РФ в части 
движения транспортного средства за предела-
ми линии разметки; его отвлечение от управ-
ления транспортным средством; неадекватная 
оценка рисков со стороны водителя грузовика; 
неправильная расстановка приоритетов при 
управлении ТС.

10 сентября примерно в 17.20 после окон-
чания ремонтных работ подъемника каротаж-
ного самоходного (ПКС) машинист ПКС, не 
убедившись, что ворота полностью подняты, 
приступил к движению задним ходом для вы-
езда из ремонтного бокса. При движении прои-
зошло столкновение верхней задней части ПКС 
с воротами бокса. При столкновении никто не 
пострадал, ворота получили деформацию. 

Причины происшествия:
Невнимательность и поспешность в действиях 

водителя при выезде из бокса; отсутствие сиг-
нальщика при движении задним ходом, в стес-
ненных условиях.

8 октября автомобиль УРАЛ в сцепке с ва-
гоном-домом, принадлежащим Дирекции раз-
ведочной геофизики, совершили остановку на 
железнодорожном переезде на запрещающий 
сигнал светофора. Водитель сторонней орга-
низации на КамАЗе решил объехать стоящие 
транспортные средства, но не учел габариты ТС 
и краем борта допустил касательное столкнове-
ние с вагоном-домом АО «Башнефтегеофизи-
ка». В результате происшествия пострадавших 
нет. У вагона-дома – незначительные механи-
ческие повреждения.

Причины происшествия:
Водитель КамАЗа нарушил правила дорожно-

го движения РФ, а именно: «Во время движения 
не соблюдал необходимый боковой интервал, 
обеспечивающий безопасность движения».

11 октября в 15.05 часов на а/д 12Р-001 
произошло ДТП с участием УАЗа, принадле-
жащего Дирекции разведочной геофизики, и 
автомобиля Форд, принадлежащего частному 
лицу. Водитель американской иномарки вы-
ехал на обгон, УАЗ последовал за ним. После 
завершения маневра водитель Форда приме-
нил экстренное торможение, по причине того, 
что на дорогу выбежало домашнее животное, 
вследствие чего водитель отечественного ав-
томобиля допустил столкновение с впереди 
движущейся легковушкой. В результате стол-
кновения автомобили получили механические 
повреждения, пострадавших нет.

Причины происшествия:
Нарушение правил дорожного движения 

водителем УАЗа при совершении обгона и не-
соблюдения дистанции при движении перед 
впереди идущим транспортным средством.

Напоминаем, что нарушения требований 
правил и инструкций по безопасности приводят 
к авариям, инцидентам на производстве.

Берегите себя и своих близких! 

Колонка службы ПБОТиОС

КРАТКИЙ ОБЗОР ПРОИСШЕСТВИЙ, ПРОИЗОШЕДШИХ ПО ГК АО «БАШНЕФТЕГЕОФИЗИКА» 

В ПЕРИОД 1 СЕНТЯБРЯ ПО 15 ОКТЯБРЯ

БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

 Несчастные случаи на производстве – 3 случая;
 Дорожно-транспортные происшествия – 3 случая;
 Происшествия, связанные с транспортным средством при движении внутри 

помещений – 1 случай.

В результате происшествий пострадало три работника АО «Башнефтегеофизика».

Безопасная компания – эффективная компания. Эта аксиома актуальна для любого бизнеса. 
А одна из важнейших составляющих обеспечения безопасности производства – умение оценивать 
существующие риски и принимать эффективные решения для их минимизации. Построению системы 
управления рисками в сфере производственной безопасности крупные компании уделяют самое 
пристальное внимание. Активно занимаются этой работой и в «Башнефтегеофизике».
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ЗдоровьеСпорт

КАК ПРОШЕЛ УФИМСКИЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ МАРАФОН?

Я     ПРИВИВКИ НЕ БОЮСЬ

Успешно выступил в стартах и ведущий ин-
женер-конструктор АО НПФ «Геофизика» Ай-
дар Вагапов. 

— Я участвовал не один, а вместе с вось-
милетним сыном Муратом, – рассказал Айдар. 
– Мы мечтали пробежать этот марафон и уси-
ленно готовились к нему. Поэтому, даже когда 
узнали о том, что соревнования пройдут не в 
том формате, к которому готовились, все равно 
решили участвовать. Для начала мы зареги-
стрировались на сайте мероприятия и выбрали 
дистанции, которые хотим пробежать. Я – 5 ки-
лометров, Мурат – два. После этого получили 

футболки и стартовые пакеты. Дальше, не дожидаясь официального старта, пробежали запла-
нированные дистанции. Самым главным было записать свою пробежку. Придя на финишную 
зону, показали свои результаты и получили медали.

Они являются наиболее отработанными и на-
дежными профилактическими системами, которые 
гарантированно способствуют выработке стойкого 
иммунитета к основным штамма гриппа.

В вакцину включены новые штаммы гриппа, ре-
комендованные ВОЗ в этом году. Полноценный им-
мунитет формируется в течение двух-трёх недель 
после прививки. Защитный уровень сохраняется до 
года.

— Прививка против гриппа – это наиболее эф-
фективный метод предупреждения гриппозной 

вирусной инфекции и её потенциаль-
но серьёзных осложнений, – отметил 
главный специалист по охране здо-
ровья компании Равиль Давлетов. – 
Проводимая нами кампания позволит 
максимально обеспечить как вашу 
индивидуальную защищенность, так и 
коллективную профилактическую за-
щиту от гриппа на предприятиях ком-
пании.

Прививочная кампания в «Баш-
нефтегеофизике» продлится до конца 
ноября. Ежегодный анализ данных по 
прививаемым доказывает, что вакци-
нация позитивно влияет на самочув-
ствие и производительность труда со-
трудников. 

Подъем сезонной заболеваемости 
2020-2021 годов будет проходить на 
фоне пандемии новой коронавирусной 
инфекции, поэтому защитить себя от 
гриппа – важно. Помните, что, сделав 
прививку, вы защищаете не только 
себя, но и своих близких!

Пандемия коронавируса внесла свои коррективы в расписание спортивных 
игр и состязаний. Но спортивный дух команды «Башнефтегеофизика» 
не сломлен – наши спортсмены в индивидуальном порядке, по мере 
возможности, продолжают тренироваться и надеются, что новый 2021 год 
подарит долгожданную радость участия в корпоративных соревнованиях 
и, конечно же, побед.

Традиционный Уфимский международный марафон в этом году прошел 
в новом безопасном формате «онлайн 2.0», то есть в течение двух дней 
спортсмены совершали одиночные забеги, но главной локацией стала 
новая набережная реки Белой.
Как позже делились организаторы забега, в соревновании приняли участие 
больше 1500 человек: на старты одновременно выходили бегуны из разных 
концов света – от Уфы до Великобритании, Германии и Японии.

Во всех подразделениях ГК АО «Башнефтегеофизика» 
продолжается ежегодная кампания по вакцинации 

сотрудников от гриппа. На момент верстки нашей корпоративной 
газеты противогриппозные вакцины российского производства – 

«Гриппол+» и «Совигрипп» поставили почти 1200 специалистам.

Во всех подразделениях ГК АО «Башнефтегеофизика» продолжается ежегодная кампания по вакцинации сотрудников от гриппа. На момент верстки нашей корпоративной газеты противогриппозные вакцины российского производства – «Гриппол+» и «Совигрипп» поставили почти 1200 специалистам.Я     ПРИВИВКИ НЕ БОЮСЬ…

КОМАНДА СИЛЬНЫХ, КОМАНДА СМЕЛЫХ

Мы решили поближе познакомить вас с сотрудниками компании, которые неоднократно защи-
щали честь команды геофизиков на республиканских и всероссийских соревнованиях. Итак, в этом 
номере газеты на вопросы редакции отвечают Гульшат Бадертдинова и Адэль Мухаметшин.

Гульшат Бадертдинова (третья слева), старший 
экономист ЭО ДПГ АО «Башнефтегеофизика»

— Удивительно, но в школе я не любила уроки физ-
культуры: бегала плохо, в бассейне – тонула, на канат за-
лезть не могла, – улыбается Гульшат. – Но пришло время, 
и я поняла, что спортом заниматься необходимо и, прежде 
всего, не ради высоких результатов, а для своего здоровья. 
И я начала бегать. Вскоре – записалась в тренажерный зал.

Гульшат Бадертдинова в составе команды аппарата 
управления неоднократно принимала участие в Летней 
Спартакиаде ГК АО «Башнефтегеофизика». Вместе с колле-
гами она не раз завоевывала призовые места на ежегодной 
Спартакиаде среди предприятий и организаций Ленинско-

го района Уфы, успешно выступала в Кандрыкульских играх, а зимой – Гульшат выезжала на сорев-
нования, проводимые среди предприятий нефтегазовой отрасли республики.

— Спорт научил меня упорству и терпению. Он развивает волю и закаляет характер, – признает-
ся девушка. –  Занимаясь спортом, я усвоила простую истину: после любого падения и проигрыша, 
не нужно паниковать и искать виноватых, необходимо работать с еще большей отдачей и исправ-
лять свои собственные ошибки.

А еще Гульшат рассказала нам, как готовится к ответственным турнирам.
— Перед стартом нужно выспаться, отдохнуть, чтобы организм восстановился, и очень важно 

настроиться на борьбу. Именно вера в себя, в свои силы помогает в решающий момент. От правиль-
ного настроя во многом зависит и конечный результат выступления!

Спорт – это непрерывный тренировочный процесс, который не должен зависеть от настроения и 
других внешних обстоятельств. Здесь нельзя лениться. Необходимо работать круглогодично. Уме-
ренная нагрузка, правильное питание также влияют на конечный результат.

Адэль Мухаметшин, ведущий геофизик ТО ДГИРС
ДПГ АО «Башнефтегеофизика», 
мастер спорта России по спортивной борьбе

— В профессиональный спорт я пришел благодаря моему отцу, 
Альберту Фатыховичу. Когда мне было 12 лет, он отвел меня к сво-
ему другу, заслуженному тренеру России по греко-римской борьбе 
Фазылу Фарвазовичу Фаррахову. Я всегда с благодарностью вспо-
минаю об этом, – рассказывает Адэль. – Благодаря греко-римской 
борьбе я хорошо освоил такие виды спорта, как борьба на поясах, 
самбо, борцовское регби. Увлекаюсь и хоккеем, и футболом. Можно 
сказать, что спорт прочно вошел в мою жизнь, я не представляю 
себя без движения, участия в соревнованиях.

С 2013 года Адэль Мухаметшин – член сборной команды гео-
физиков. Неоднократно он защищал спортивную честь «Башнефте-
геофизики» на крупных республиканских стартах. С особым чув-
ством Адэль рассказывает об участии в Летней Спартакиаде ком-
пании.

— Спорт научил меня многому. Во-первых, самоотдаче, терпению и упорству. Во-вторых, уча-
стие в спортивных мероприятиях компании формирует корпоративный дух, сплачивает команду, 
объединяет многотысячный коллектив геофизиков. Хочется выразить благодарность руководству 
компании, профкому за организацию и проведение на высоком уровне Летней Спартакиады ГК АО 
«Башнефтегеофизика». В непростой период пандемии продолжаю тренироваться самостоятельно 
в домашних условиях, но хочется верить, что скоро все проблемы останутся позади, и мы вернемся 
к прежнему ритму жизни, а сейчас хочется всем коллегам пожелать, прежде всего, здоровья и 
оптимизма!


